

# EL CONSTITUCIONAL

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Gerona un mes, 5 rs. tres id. 12.  
En el resto de España, un mes 6 rs. tres id. 15.  
Ultramar y Estrangero, trimestre 42 rs.  
Número suelto 4 rs.  
La suscripcion se hace previo pago adelantado.  
Dirigirse, Escaleras de San Martin, número 8.  
segundo.

ORGANO DEL PARTIDO LIBERAL DINÁSTICO

DE LA PROVINCIA DE GERONA

Director D. GAUDENCIO MASÓ Y ESPEJO.

RECLAMOS Y COMUNICADOS.

Reclamos. Los suscritores un real línea y dos idem los no suscritores, Comunicados. Precios convencionales y á juicio de la administracion de uno á cuarenta reales línea.  
Anuncios de cuarta página.—Los suscritores medio real línea. No suscritores un real. Todo pago se entiende por adelantado. Insértese ó nó, no se devuelven originales.

AÑO IX.

REDACCION  
Escaleras de San Martin, núm 8  
segundo

Miércoles 23 de Enero de 1889.

SE PUBLICA  
Todos los Miércoles, Viernes y  
Domingos

NÚM. 1.223.

## Asamblea de la Liga Agraria.

Para que conozcan mis lectores todo lo que se ha dicho en las reuniones que ha celebrado la Asamblea de la Liga, importantes bajo todos los conceptos, reseñarélas exacta y fielmente, porque supongo serán del agrado de todos los agricultores, industriales, comerciantes y de todos los que amantes del bien de nuestra España, procuran su engrandecimiento en estos tres importantes factores, pidiendo para los cereales, vinos etc., la mas posible proteccion, por parte de los gobiernos que nos rigen.

Defensor acérrimo de la produccion nacional, no puedo menos y creo opinarán como yo la mayoría de los que lean estas reseñas y particularmente los que alejados de la política, tienen los ojos fijos unicamente en nuestra pobre situacion económica, pues la idea ó fin que se propone la Liga Agraria, es digna de todos los aplausos.

### Sesion primera.

Un número considerable de representantes de los pueblos, en su mayoría hombres que han visto transcurrir los mejores dias de su existencia en la ruda tarea de las labores agrícolas, han acudido respondiendo á la convocatoria de la Junta directiva, para dar público testimonio de cuales son las necesidades y los deseos de las clases contribuyentes en general y particularmente de las agrícolas.

Se piensa y se quiere que la Liga emprenda una campaña activa, enérgica, resuelta, sin dudas, sin temor á las enemistades de ningún Gobierno, y sobre todo sin que la marcha de la Liga sea entorpecida por los obstáculos que levantan los intereses de partido.

En esto, unicamente en esto, se cifran las esperanzas y el porvenir de la Liga.

La Asamblea no se ha reunido para trazar un nuevo programa, porque el programa de la Liga está consignado en la Exposicion presentada á las Cortes; para lo que se ha reunido la Asamblea, es para adicionar, si algo falta en aquel programa.

A la una comenzaron á acudir al Paraninfo de la Universidad los representantes de provincias y media hora mas tarde era impo-

sible dar un paso en el estrado y en gran parte del local destinado al público: pasaban de 700 los concurrentes, figurando entre ellos hombres de todos los partidos, Maluquer, Gamazo, Maura, Muro, Moyano y otros muchos. La prensa de Madrid estaba casi toda ella representada, así como también éramos bastantes los corresponsales de periódicos de provincias.

Abierta la sesion por el Sr. Bayo, dignísimo presidente de la Liga, fué aprobada el acta de la última sesion de la Asamblea anterior, despues de leerla el Sr. Conde de Vilamanuel.

El Sr. Conde de Casals dió cuenta de los trabajos realizados anteriormente, leyendo luego la memoria de los secretarios que también fué aprobada.

Despues de esto usó de la palabra D. Adolfo Bayo, congratulándose del entusiasmo que produce la Liga Agraria, haciéndolo patente, el gran número de representantes que han acudido á la Asamblea desde lejanas provincias; manifestó despues que en la Liga caben todas las ideas políticas y que esta aboga lo mismo por los intereses de la industria, que por los intereses de la agricultura.

A continuacion manifestó, cual es la situacion actual de la Liga Agraria, dirigiendo con este motivo acerbas censuras al Gobierno, protestando de que formaran parte de la comision informadora los señores Puigcerver y Rico, acérrimos partidarios del libre cambio; añadió que lo mismo censuraria á sus amigos si lo creyera justo, y que ante la especie de resistencia que opone el Gobierno á la clase productora, es casi imposible ahogar las quejas y reclamaciones. Enumeró los detestables resultados producidos por la ley de alcoholes y el tratado de comercio con Italia; se lamentó de que las ideas mantenidas por los defensores del libre cambio, dominan por completo al Gobierno: terminó su discurso encareciendo la necesidad de votar en las elecciones, candidatos adictos á la justa causa que todos defendemos.

Al concluir el Sr. Bayo su discurso resonaron nutridísimos aplausos, recibiendo el orador miles de felicitaciones.

El Sr. Villamariel, represen-

tante de Palencia, hizo uso de la palabra para decir que la Liga simboliza la union de las fuerzas productoras del país; presentó á la Mesa las siguientes conclusiones:

1.º Reforma de la situacion tributaria con sujecion estricta al principio igualatorio pencionado por el art. 3.º de la Constitucion.

Y 2.º Modificacion oportuna del sistema arancelario informado por el espíritu de reciprocidad económica y compensacion fiscal.

El Sr. Marqués de Dilar pidió que para el mejor resultado de la discusion se ampliaran los temas que la motivan, haciendo constar el Sr. Sanchez Toca, que todos los miembros, de la Asamblea tenían derecho á tratar extensamente las cuestiones que se susciten.

No satisfaciéndole la contestacion del Sr. Sanchez Toca, al señor marqués de Dilar, insistió que no se limite la discusion á los temas impresos, excitando á que coadyuvasen todos al mejor resultado de la empresa.

El Sr. Maluquer respondió al Sr. marqués de Dilar y expuso que sin necesidad de tales excitaciones habia presentado una enmienda contra el gobierno de su partido, que concurrió al «meeting» de las Borjas Blancas, ofreciéndose incondicionalmente á los arruinados, á los pobres, á los que tributan.

Sugeridas por la discusion de los Sres. Maluquer y marqués de Dilar, manifestó el Sr. Gamazo que iba á decir breves palabras; expuso que si se trataba de aprovechar el tiempo, lo más conveniente sería ratificar todas, absolutamente todas, las afirmaciones hechas en otras asambleas sin perjuicio de discutir nuevos puntos de vista que reporten utilidad práctica.

Un representante de Teruel, pronunció un discurso enérgico censurando á determinadas Sociedades de crédito, y sosteniendo que aun para el agricultor no ha terminado aun el feudalismo, pues si bien los magnates no construyen ya castillos roqueros, levantan suntuosos hoteles, en tanto que el proletario consume su vida cavando á un terruño que al fin le arrebató el Fisco, (nutridos aplausos y entusiastas «bravos» se escuchan al sentarse el orador).

Se leyó un telegrama de felicitacion del «Fomento de la Indus-

tria de Barcelona y el presidente despues de indicar el tema que debía discutirse en la próxima, se levantó la sesion.

### Sesion segunda.

La nieve que cayó por la mañana y lo muy desapacible que se presentó luego el dia, no fué impedimento para que la concurrencia que debía asistir á ella, fuese numerosa; á las dos de la tarde calculé que los asistentes pasabamos de 1500; presidida la sesion por el Sr. Bayo con asistencia de los Sres. Gamazo Muro, Maluquer, Romero Robledo etc, aprobóse el acta anterior, empezando acto seguido á la discusion del tema; «Cuales son las reformas mas necesarias que se deben introducir en la vigente ley de alcoholes y sus reglamentos para que sin menoscabo de los rendimientos fiscales, quede á salvo nuestra industria alcohólica y riqueza vinícola?»

El Sr. Conde representante de una provincia catalana, pintó con muy buena mano el estado de la agricultura apoyando que se imponga el impuesto sobre la renta, habiéndose extendido sobre este punto mucho mas de lo que él se proponia y atendiendo que habian transcurrido los veinte minutos que á cada orador se concede, concluyó su discurso el Sr. Conde sin poder decir una palabra siquiera, acerca del tema objeto de discusion.

Siguió en el uso de la palabra el Sr. Strauz, no diciendo tampoco nada de como debía reformarse la ley de alcoholes, concretándose unicamente en decir mal del actual Gobierno.

El representante de Aragon señor Soler, explicó el procedimiento establecido y la accion de las administraciones subalternas sobre los contribuyentes, censurando al Sr. Venancio Gonzalez, actual ministro de Hacienda, porque cuando entró en el Ministerio no echó abajo estas leyes.

(Se levanta de la presidencia el Sr. Bayo, ocupándola el Sr. Gamazo.)

El Sr. Minguez Martinez, dijo que los diputados y senadores no debian tener cargos retribuidos ni del gobierno ni de las grandes empresas, ni de las compañías de los Ferro carriles, (cuando se concluyó la sesion del dia anterior se firmó



una proposicion sobre lo dicho por el Sr. Martinez.)

El director del periódico «La Agricultura y la Industria, Sr. Rivas Moreno, usó de la palabra para apoyar la siguiente proposicion:

«Los representantes de provincias que suscriben, proponen á la Asamblea de la Liga Agraria que en la sesion de hoy se abra debate para estudiar los perjuicios que á la vinicultura española acarrea la importacion de vinos italianos y las medidas que podrian tomarse para evitar tales daños.»

Ayudada esta proposicion y defendida con muy buena elocuencia y datos que no mienten, recordó que en Francia, á pesar de estar contratados los vinos españoles de 15 grados, los detiene la aduana no alcanzando más de 13: al concluir el Sr. Riva Moreno fué saludado con numerosos aplausos.

El Sr. Marqués de Cusano presentó una proposicion encaminada á que se modifique la actual ley de alcoholes.

Discutido suficientemente este tema empezó la discusion del segundo;

«Como se podría substituir el impuesto de consumos con otra forma de tributacion que, asegurando ingresos iguales á los que por este concepto figuran hay en los presupuestos municipales y en el general del Estado fuera menos gravosa para nuestra economía rural?»

(El Sr. Muro ocupa la presidencia.)

El Sr. Conde de Montenegro pide la abolicion del impuesto, reduciendo el contingente del ejército y marina, añadiendo á esto el que se hiciesen tambien otras economías en los ramos diversos de la Administracion.

Otros dos oradores hablaron en el mismo sentido, así como el señor Trias expuso que no se pensase en la sustitucion de los impuestos, sino en su rebaja.

Ocupa la tribuna el presidente de la Diputacion provincial de Palencia, Sr. Rodriguez, (expectacion general, (dicese que había hecho propósito de no hablar en ninguna de las sesiones, pero que en vista del curso de los debates y por el motivo de asistir mas de 200 agricultores de su provincia, queria demostrar que todos ellos tenían su fé en el programa de la Liga, ya los que profesan ideas políticas, ya los que están alejados de ellas, (concluido su discurso elocuentísimo y lleno de patriotismo, todos los concurrentes nos levantamos á felicitar al dignísimo presidente de la Diputacion de Palencia.)

Se levantó la sesion á las cinco menos cuarto.—M.

### Correspondencia particular de EL CONSTITUCIONAL.

Paris 19 de Enero de 1889.  
Sr. Director de EL CONSTITUCIONAL.

Suceso á registrar para la cuenta del dia de ayer: el duelo llevado á cabo entre un redactor de *La Presse* (periódico boulangista) y un redactor

de *L' Evénement* (periódico jaquetista). Resultado: una pequeña descalabrada para uno de los dos periodistas, un argumento más contra esa fatal manía—que en Francia tiene tantos partidarios—de demostrar á cintarazo limpio la razon ó sin razon de una causa, y un nuevo elemento de combustion arrojado al incendio cada dia más creciente de las pasiones desbordadas. A este paso, cuando lleguemos al dia 27, dia de la famosa eleccion, la mitad de los hombres políticos que forman el estado mayor de cada una de las fracciones en lucha estará ya fuera de combate, curándose respectivamente las heridas que hayan recibido en el campo del honor antes de comenzarse la verdadera batalla.

Por lo demás, dejando de lado este incidente puramente personal, lo más interesante á comunicar á nuestros lectores y que figura en la orden del dia, es la declaracion oficial hecha por el Comité monárquico conservador (orleanista) manifestando que, en vísperas de las elecciones generales y no disponiendo en este momento de ningun candidato que se preste voluntariamente á aceptar las condiciones de la lucha, lo mejor y mas prudente que pueden hacer los realistas es abstenerse en la próxima eleccion del 27.—Naturalmente, esa declaracion ha venido á confortar á los republicanos moderados que, como ayer indicábamos, continúan impertérritos su consabida campaña abstencionista.

Creemos, sin embargo,—y en esto no hacemos mas que ratificarnos en una apreciacion expresada en este mismo sitio hace ya muchos dias—que los republicanos moderados, al contar con la abstencion de los orleanistas para obtener el resultado que se proponen, basan sus cálculos en datos puramente ilusorios. La declaracion del comité monárquico ha producido desde luego el efecto que podía esperarse de él; ha servido, sobre todo, para embrollar más y más una situacion que dejaba ya bastante que desear y que estaba bastante lejos de presentarse clara y desembarazadamente á los ojos de la opinion Desorientada.—Entre tanto, mientras los republicanos moderados, ilusos ó tenaces, afectan sacar de la declaracion orleanista un argumento en favor de la abstencion que predicán, los boulangistas la explotan en pro de su candidato con una incontestable habilidad. Segun ellos aseguran, queda ya perfectamente demostrado—y la declaracion á que nos referimos viene en cierto modo á comprobarlo—que los monárquicos todos se abstendrán el 27. Por consiguiente, á creerles, los votos que consiga el general Boulanger serán únicamente republicanos y, por tanto, si queda elegido, la mayoría que se habrá puesto á su lado podrá y deberá tenerse por pura y completamente limpia de toda alianza. No hablamos de los votos bonapartista que serán dados abiertamente al ex-ministro de la guerra, pues estos, al parecer, representan una cantidad relativamente insignificante, si hemos de juzgar por el silencio que sobre ellos guardan los periódicos boulangistas que sostienen el peso de esta interesante polémica.

Que los amigos del general Boulanger encuentren en la Declaracion orleanista un argumento que les sirve á maravilla en estos momentos para cotizar hoy con ventaja el valor republicano de su candidatura nos lo explicamos perfectamente; pero los republicanos moderados, al apoyarse en ello para persistir en su actitud abstruccionista, se encuentran en condiciones muy distintas para dejarse convencer respecto de la sinceridad que revisten los propósitos de la fraccion monárquico-conservadora. Precisamente el periódico *Le Soleil* de ayer—uno de los órganos mas autorizados de aquella fraccion—ha venido á tirar un poco la manta para descubrir el pastel, y ciertamente padecerá irremediable ceguera quien no sepa verlo como lo vemos nosotros y como lo verán seguramente cuantos sepan leer un poco entrelíneas.

En efecto, el *Soleil* nos explica que «el concurrente de Mr. Jacques» (es decir, el general Boulanger), podrá obtener el 27 el sufragio de «monárquicos muy convencidos», los cuales votarán á su favor diciéndose «que su triunfo contribuirá á desembarazar á Francia de la República actual». Ciertó que el *Soleil* se guarda bien de dar un consejo preciso á los electores, y que se contenta con decirles que si tuviese una indicacion á darles se ceñiría á manifestarles que inscribirían en su boletín un nombre cualquiera. Pero el ladino periódico demasiado comprende que semejante medio adolecería del grave defecto de ser poco practicado. Los «monárquicos muy convencidos» tienen ya «su partido tomado» en el litigio que se discute; así es que el único consejo que el *Soleil* se cree autorizado para dar á sus correligionarios es el de «recomendarles, sobre todo, que en modo alguno se abstengan» y á renglón seguido añade: «Nosotros pensamos que no solo se puede, sino que se debe votar en todas ocasiones. Un elector que se abstiene el dia del voto es el soldado que desierta en el momento de la batalla.»

Sería necesario tener la inteligencia bien obtusa para no comprender lo que el *Soleil* quiera decir con todas sus reticencias. Por nuestra parte ni el lenguaje de dicho periódico, ni la declaracion oficial del comité monárquico-conservador aconsejando la abstencion á sus correligionarios, nos han cogido de sorpresa. Hace tiempo digimos el valor positivo que tenían para los electores semejantes acuerdos oficiales; hoy nos confirmamos en la misma opinion, y apoyados ahora por las sospechosas reticencias del *Soleil* opinamos mas que nunca que en la próxima eleccion del 27, los abstencionistas monárquicos serán la excepcion, y que en su gran mayoría irán decididos á la lucha en favor del general Boulanger, única personalidad que en las actuales circunstancias puede servirles de instrumento para intentar el logro de sus secretos fines.

El Corresponsal.

### Crónica general.

El procurador causídico D. Pedro de Palol ha trasladado su domicilio en la calle Subida de San Martín, nú-

mero 2, piso tercero.

—Parece que en la sociedad recreativa (sic) Centro Moral, hay gran marejada. Los íntegros, por lo visto se han propuesto recrearse armando escándalos con ese buen sentido que Dios les ha dado. Segun sabemos la autoridad competente tiene noticia de todo, y no permitirá que al legítimo derecho de la mayoría se imponga la ridícula pretension de los menores.

En una palabra, han de convenecerse ciertos elementos, que no hay medios hábiles de armonizarlos con nada que tenga siquiera condiciones de lógico y razonable.

—A las 2 de la tarde de anteayer, fallecido en La Bisbal nuestro respetable amigo D. José M<sup>a</sup> Vehí y Rós, ex-senador del Reino y ex-diputado por aquel distrito y de esta capital; identificado hoy en la política del señor Cánovas del Castillo y afiliado en otros tiempos en el grupo de los antiguos progresistas señores Climent de Castelló, Maranges de La Escalera y Cabrera de La Bisbal. Era el señor Vehí por su honradez y agradable trato una de las personas mas queridas y respetadas de nuestra provincia, al asociarnos al justo dolor de su respetable familia por la pérdida que en el seno de la misma ha experimentado, la deseamos la resignacion necesaria para sobrellevar tan rudo golpe.

—Ha tomado posesion del destino de Inspector Jefe de Vigilancia don Manuel Rendón, quien ya es conocido en esta capital por sus buenos servicios prestados á las órdenes del Gobernador que fué de esta provincia D. Joaquín Posada Aldaz. Le deseamos al Sr. Rendón buen acierto en el desempeño de su cargo.

—Concurrida en extremo estuvo la segunda representacion teatral con que la sociedad «Olimpo» obsequió á sus socios y en la que se puso en escena *La tienda del Rey D. Sancho*, *El camino de Portugal* y el monólogo de C. Gumà *Ecce Homo*. La compañía de socios aficionados desempeñaron sus papeles con perfeccion ganándose muchos aplausos del concurrido y selecto público. En la representacion de *La tienda del Rey D. Sancho* sobresalieron los Sres. Piferrer y Torne especialmente el primero que sabe expresar lo que siente al igual que un consumado artista. En el segundo acto, ó sea, en *El camino de Portugal* volvió á distinguirse el Sr. Piferrer secundándole el Sr. Malea con su papel de D. Enrique ganándose muchos aplausos especialmente en una de las últimas escenas. El Sr. Nató, en el monólogo, probó una vez mas ser un verdadero actor. En resumen salió todo mas que regular. Nosotros felicitamos á la Junta Directiva de dicha Sociedad, por la acertada y segura idea con que la viene dirigiendo.

—Ha fallecido en Barcelona la respetable y virtuosa señora doña Narcisca Rovira de Barraquer, hermana de nuestro querido amigo don Alejandro Rovira, dignísimo presidente del Comité liberal-dinástico de esta ciudad.

Reciba nuestro amigo, así como su distinguida familia, nuestro mas sentido pésame por tan sensible pérdida.

—Dice un periódico de Valladolid



que una vez que el inventor del submarino Sr. Peral, haya dado cima á su empresa con las pruebas que han de verificarse en este mes, se dedicará á la realizacion del problema de la navegacion aérea, para la que tambien lleva adelantados los estudios, desde la fecha que por el Gobierno se le autorizó para la construccion del barco inventado. Si estos hechos se realizan el nombre del señor Peral ha de ser admirado y ha de cautivar la atencion de todo el mundo civilizado.

—Escriben de Barcelona.  
«No hace muchos dias un colega decia que una familia de esta capital sintió los efectos del envenenamiento causado por haber comido moluscos criados sin duda cerca del cobre y ayer un amigo nuestro y su señora se sintieron acometidos de iguales sintomas después de almorzar y haber comido dos docenas de otras verdes. Estos casos repetidos nos recuerdan que M. Coste, á quien la vecina nacion ha levantado una estatua y que es una autoridad en la materia, al tratar de la verdor de las ostras dice que la ostra verde de Marennes no es otra cosa que la ostra blanca producida en Arcachón, que toma su color verde á los ocho dias de estar depositada en las charcas stagnantes que abundan en aquella localidad.

El verdor que adquiere este molusco en aquellas aguas es debido á un animalillo microscópico en aquellas charcas corrompidas y que los naturalistas llaman *Vibrio ostrearius*. Este microbio verdoso que por millares se introduce en los tejidos de la ostra es la parte verde que aparece en la mantilla del molusco y no hay duda ha de ser perjudicial á la salud en alto grado.

Si la extravagancia y capricho del ser humano no fuera tal que llega hasta el extremo en la mayoría de las veces á preferir lo artificial á lo que la naturaleza crea, á buen seguro que la salud pública mejoraría extraordinariamente.»

—Hemos recibido el núm. 75 de la acreditada Revista económica *Gaceta de la Banca*, que se publica en Madrid bajo la direccion de nuestro compañero en la prensa D. Joaquín G. Gámez-Soldado.

La *Gaceta de la Banca*, que es en la actualidad el único periódico bancario que ve la luz en España, ha introducido notables mejoras al comenzar el tercer año de su publicacion.

El propietario de la Revista, Dr. Gámez-Soldado, se propone fundar en breve una Biblioteca dedicada al examen de las cuestiones de crédito en sus diversas formas.

—Anteayer se celebró en su casa de Córdoba, la boda del *Guerrita*, con la preciosa joven Dolores Sánchez.

La novia lucía un riquísimo traje de gro negro con encajes del mismo color, la simbólica flor de azahar y un alfiler media luna y pendientes todo de brillantes. La madrina otro vestido no menos elegante de paño negro de Lyon, encajes, collar de perlas y pendientes solitarios.

El acto fué brillantísimo; además de la familia de ambos contrayentes y de buen número de elegantes señoritas, el sexo fuerte tenía gran representación.

El *buffet* fué escogidísimo y espléndido, la animación grande.

El maestro *Lagartijo* no ha asistido, á causa de lo reciente de la muerte de su madre.

—El príncipe Carlos de Suecia y Noruega ha regalado á su madre, el día primero de año, una cámara de hospital arreglada para dos enfermos.

La reina no pudiendo visitar más el hospital que lleva su nombre, ha mandado arreglar un dormitorio de hospital en su propio palacio.

—Un hecho desconocido hasta ahora en los anales diplomáticos acaba de producirse en Buda-Pesth, segun la *Depeche*.

El cónsul general de Turquía, Munir Bey, murió, dejando numerosas deudas. Sus acreedores, no hallando otro medio de cobrarse, hicieron detener el cadáver en la estacion, cuando iba á ser conducido á Constantino-ple. El féretro, sobre el cual se pusieron los sellos, fué trasladado al depósito de cadáveres; donde ha permanecido algunos dias, hasta que el nuevo cónsul otomano, Assim Bey, después de haber pedido inútilmente instrucciones y dinero á su gobierno, afrontó por su cuenta la suma necesaria para que pudiera ser trasladado á Stambul el cadáver de su antecesor.

—La hija del comandante de la Guardia civil muerto no hace mucho tiempo por un guardia del mismo cuerpo en la villa de Carrion de los Condes, ha cedido, segun escriben de Valladolid, la indemnizacion que la correspondia en favor de la viuda del autor de dicha muerte, fusilado recientemente en la ciudad de Palencia.

—De robar algo, á robar un par de bueyes vivos y uncidos á un carro, como los que le han escamoteado á un pobre hombre en la carretera de Estepona á Marbella (Málaga) hay algo de distancia.

Caminaba con direccion al primero de dichos pueblos guiando la yunta desde lo alto de la carreta, y al acompasado sonido de los platillos de las ruedas y lo monótono de la marcha, le produjo lo que ellos llaman *morriaga*, quedándose dormido sobre la carga que conducia.

Cerca del oscurecer despertó, y cogió la *llamadera* para agujonear á los bueyes; pero éstos habian desaparecido.

Restregóse los ojos, creyéndose víctima de algún sueño; pero era, por desgracia, una realidad.

La punta de la lanza descansaba sobre una de las pilas de grava de la carretera, lo que hace suponer que algunos merodeadores salieron al camino, y al ver al carretero dormido, desuncieron los bueyes, que libres de la carga que arrastraban, siguieron de buen grado á sus *libertadores*.

—De los datos estadísticos publicados por Mr. Pasteur, resulta que España ocupa el tercer lugar entre las naciones que han enviado mayor número de personas atacadas de hidrofobia al Instituto de aquel nombre. Esto sin contar las muchísimas curadas por el Dr. Ferrán, que no bajan de 400.

—En la Exposicion Universal de Barcelona, ha obtenido la Emulsion Angulo mayor premio que la de Scott lo que prueba que nuestros farmacéuticos saben preparar mejor sus

específicos que los extranjeros.

—El *Boletín Oficial* del lunes, solo contiene de interés general las listas definitivas de Jurados de la Audiencia de lo Criminal de Figueras.

—Se ha repartido el número 55 de la acreditada revista *La Ultima Moda*. Acompaña á este número un precioso figurin acuarela representando un elegante trage para recepcion ó comida de ceremonia. Profusion de grabados intercalados en el texto ofrecen los modelos de trages y sombreros de última novedad.

—Ha sido firmada por S. M. la Reina la concesion de la gran cruz de Isabel la católica á favor de Don Manuel Martorell fundador del Instituto del mismo nombre instalado en Barcelona.

—Los periódicos de Barcelona han detallado sobradamente el siniestro causado por el petardo explotado en la vivienda que en el ensanche poseen los Sres. Batlló y Batlló fabricantes de la indicada capital; en nuestro número anterior nos ocupamos de los explotados en Madrid, indicando la posibilidad de poder lesionar á algun transeunte; hoy queda confirmada la indicacion y resulta herido de suma gravedad un ordenanza de la indicada casa, verdaderamente podrá ser Cataluña la tierra de la lealtad, pero hay actos que carecen de calificativo.

—El domingo EL CONSTITUCIONAL dicen que era buscado con avidéz por todas partes con objeto de enterarse todo el mundo del suelto que sobre casamientos publicamos en la seccion de Crónica.

En los casinos, cafés y demás centros, hubo acaloradas discusiones pasando el periódico toda la tarde de una mano á otra.

El amigo que nos dió las noticias, agradece al público su buena acogida, y nos encarga manifestemos que otro dia nos proporcionará nuevos datos que no duda moverán la curiosidad de nuestros lectores, pues serán algunos de ellos de verdadera sorpresa.

—Ayer regresó de S. Felu de Guixols la compañía lirica por haber terminado el compromiso que tenia establecido con la empresa del teatro de la indicada villa. segun las noticias que nos han sido comunicadas por varios amigos que asistieron á las representaciones, la compañía fué muy bien recibida por parte del público y la ejecucion de las obras esmerada y sin dejar nada que desear.

La Sra. Sainz, Lluch, Prous y R. Martinez en la opera *Rigolletto* fueron llamados varias veces al palco escénico y estrepitosamente aplaudidos conquistando las simpatías del público.

En la *Favorita* fué donde recibieron un verdadero triunfo de aplausos, cautivar al auditorio, la simpática contralto Sra. Cescati que demostró poseer relevantes cualidades de voz, estensa y llena en los agudos, viéndose en ella una esmeradísima escuela de canto y de condiciones de artista eminente; fué muy aplaudida y llamada al palco escénico sobre todo en el duo del acto primero que con el tenor Sr. Lluch recibieron una verdadera ovacion de aplausos y bravos por parte de todo el auditorio. Todos

los demás artistas, coros y orquesta inimitables bajo la direccion del inteligente Sr. Mazzi, saliendo el público complacido y verdaderamente entusiasmado del éxito de las representaciones, lamentando la corta permanencia de la Compañia en el Coliseo de la indicada poblacion.

—A consecuencia de la abundancia de nieve caída en la alta montaña, son muchos las manadas de hambrientos lobos que de la misma han emigrado y rodean de noche las caserías del llano.

—En el sorteo de la Loteria Nacional celebrado anteayer en Madrid, han ido favorecidos con las primeras suertes los números siguientes: 1.874, 8.827, 25.303, 3.812, 13.580, 14.382, 22.013, 16.162, 26.494, 28.423, 870, 1.642, 2.016, 4.815, 5.075, 5.498, 5.807, 5.986, 10.483, 10.779, 12.469, 19.803, 20.729 y 26.219.

MAS NOTAS PERDIDAS

Agotada la 2.ª edicion de la elogiada coleccion de *Cantares*, que lleva este título, original del laureado poeta D. Narciso Diaz de Escovar, dentro de breves dias quedará á la venta la nueva edicion económica.

La popularidad que estos «Cantares» van alcanzando en España, es su mejor recomendacion.

Precio de cada ejemplar una «pesceta». A los señores libreros se les hará una rebaja importante.

Dirigirse al editor D. Andrés Trani, Administracion de «El Ateneo». — Málaga.

CRONICA RELIGIOSA

SANTOS DE HOY. Stos. Ild. arz. de Toledo y Emerenciana vg.

SANTOS DE MAÑANA. La Descension de Ntra. Sra. ó la virgen de la Paz y S. Timoteo ob. y Proyecto mrs.

CUARENTA HORAS. Se hallan en la Iglesia del Seminario Tridentino.

En los domingos durará la exposicion siete horas, á saber: cuatro por la mañana, desde las 8 á las 12; y por la tarde tres; empezando una hora antes: y se reservará en todo el año al toque de la primera oracion.

Tip. de Alberto Nugué. — Gerona.

ANUNCIOS.

«Ninguna preparación es superior á la Quina Anti-Diabética Rocher»  
(Gaceta de los Hospitales)  
(Pr. de la Quina, 1.º de noviembre 1893.)

**QUINA ANTI-DIABÉTICA ROCHER**

EL MAS POTENTE TÓNICO Y RECONSTITUYENTE

Contra la Diabetes, la Albuminuria, la Gonorrea, etc., y todas las enfermedades que influyen sobre la nutrición y de las que resultan la debilidad de las fuerzas, Anemia, Catarrax, Ovariocele, etc.

Evitar la falsificación y exigir sobre cada frasco la marca depositada en el Sello de garantía de la Quina Anti-Diabética Rocher.

ROCHER, FARMACÉUTICO, 112, RUE TURBINE, PARÍS

Evitar la falsificación y exigir sobre cada frasco la marca depositada en el Sello de garantía de la Quina Anti-Diabética Rocher.



**60 Años de Exito!!!**  
**JARABE JOENSON**  
 Preparado segun la Fórmula del Profesor BROUSSAIS  
 Descubierta autorizada por el Gobierno Francés, despues del Informe del Doctor Martin Solon  
 En nombre de la Academia de la Academia de Medicina  
 Contra las Enfermedades del Corazon, Bronquitos y Pulmones, Aneurisma, Esclerosis, Catarros pulmonares, Desórdenes de la circulación con tendencia a la Hidropesia y Enfermedades de las arterioles, etc.  
 Los profesores Broussais, Trousseau, Devergie, Antral, Pouchier, Alibert, Lherminier, Broussais, Bartholomy, Emery, H. de Salle, Plevé, Gaudet, Moynier, Marjolin, Regnaud, Vitrac, Devet, Gallier, Albert, etc., han proclamado sucesivamente las virtudes maravillosas de este jarabe.  
 Depósito: **ROCHER, FARMACÉUTICO, 112, RUE TURERNE, PARIS**  
 Para evitar las falsificaciones exigir sobre cada frasco la firma JOENSON BISSARD y el Sello de garantía de la Union de las Fabricantes.  
 SE ENCUENTRA EN TODAS LAS FARMACIAS

**VINOS Y JARABES**  
 de **DESPINOY**  
**EL EXTRACTO de HIGADO de BACALAO**  
 El único experimentado y aprobado por la Academia de Medicina de Paris  
**SIMPLE Y FERRUGINOSO**  
 Sin olor, ni sabor desagradable, reemplazando con ventaja el aceite de hígado de bacalao en todos sus usos.  
 DEPÓSITO GENERAL: **DESPINOY y Cia, 9bis, Rue Albouy, PARIS**  
 Exigir la Marca de Fábrica, la firma y el sello oficial de garantía de la Union de Fabricantes.

« Para estar bueno, es indispensable tener el vientre siempre libre. »  
 PARIS 1886  
 Medalla de Oro  
 « Mas vale un laxante suave que una purga violenta. »  
 N.º 1487, Medalla de Oro  
 Boulogne-sur-Mer 1887, Diploma de Honor

**POLVO ROCHER**  
 LAXATIVO, DIGESTIVO, DEPURATIVO, ANTIMUCOSO, ANTIBILIOSO  
 Las celebridades medicas prescriben diariamente el POLVO ROCHER a la dosis de una cucharada de las de café, desleido en un poco de agua y tomado por la noche al acostarse, para curar la **CONSTIPACION** (Estreñimiento) con todo su séquito de enfermedades: **Jaqueca, Congestion, Hemorroides, Enfermedades del Estómago, del Hígado, de los Intestinos, Ictericia, Agruras, Ventosidades difíciles, Amon-tonamiento de bilis, Mucosidades, Humores, En-rojecimientos, Comexones, etc.**  
 De un gusto agradable; no irrita como la mayor parte de los purgantes.  
**El Frasco, que puede durar un mes, cuesta 2'50 en todas las Farmacias**  
 Envío franco de un frasco contra la remesa de su valor a: **ROCHER, 112, rue de Turenne, PARIS**  
 Desconfiar de las Imitaciones, y exigir bien la firma **Fr. ROCHER** y la verdadera Marca **R. F. (déposé)** que contiene este anuncio.  
 (Sentencia del Tribunal del Sena, confirmada por decreto de la Cour de Paris de 18 de abril de 1886.)

**JAIMÉ PADROSA**  
 43 BALLESTERIAS 45.  
**Carnas de Hierro y Madera**  
 y SOMIERS a plazos desde 50 cs. semanales

**ENFERMEDADES VENEREAS Y SIFILITICAS**

**Las Cápsulas Perubianas y la Esencia de Zarparrilla del Doctor Borrell:** Son el remedio mas pronto, seguro y agradable para curar las **Purgaciones y Fluos blancos** por mas rebeldes é inveterados que sean. 16 reales el frasco de 75 cápsulas y 4 reales el frasco zarza.  
**El Rob yodurado del Doctor Borrell** es el mas eficaz remedio para curar radicalmente las llagas, bubones, verrugas, manchas de la piel, dolores, caries de los huesos, úlceras de la boca y garganta y en fin, para todas las enfermedades de origen vénereo ó sifilítico y las producidas por el mercurio. 24 reales botella.  
 Véndese en las principales farmacias de Gerona.  
 Los pedidos han de dirigirse á Borrell hermanos, Asalto 52 —Barcelona.

**DOLOR**

**reumático inflamatorio y nervioso por crónico que sea desaparece al poco tiempo de tomar el tan acreditado JARABE Y PÍLDORAS DUVAL**  
 Con este jarabe, no hay necesidad de ir á tomar aguas termales, pues por crónico y persistente que sea el dolor, se alivia á las primeras botellas y se cura por completo, con pocas mas como lo podemos garantir, dada la fama que tiene tan acreditado remedio durante los 44 años que se vende en la farmacia Martinez, antigua de Tremoleda, centro de la calle de Robador, á donde debsn dirigirse los pedidos; encargándose la casa de su factura y envío. Un frasco de jarabe DUVAL, junto con su caja de píldoras vale 3'50; remitiendo 4 pesetas en sellos de 0'15, se remite á cualquier poblacion de esta provincia, 3 frascos y 3 cajas franco de portes y embalaje, valen 11 pesetas y 6 frascos y 6 cajas franco de portes y embalaje, valen 21 pesetas.

**HERNIAS (TRENGATS)**

Telefono num. 620  
 Detencion, alivio y curacion, se obtiene por medio del braguero mecánico regulador, con Real privilegio, acompañado del parche por el Especialista señor Palau. Consultorio médico de 8 á 1 y de 3 á 8 Ancha, 14 al lado de la iglesia de la Merced, Barcelona.

**JARABE TONICO ANTINERVIOSO DEL DR. BORRELL.**

Este Jarabe es útil en la falta de apetito, en las acedias ó acidez del estómago, en s digestiones difíciles, en las palpitaciones del corazon, síncope, cólicos nerviosos, obstrucciones viscerales y glandulares, obstrucciones del hígado ó bazo, calambres, constipacion y enaquilamiento.  
 El sexo débil hallará un poderoso medio con el uso de nuestro jarabe en la supresion ó falta de la menstruacion, en las pérdidas uterinas, flores blancas, desfallecimientos de estómago, dolor en los riñones y muy particularmente en el histérico. Las personas débiles, de un temperamento nervioso, las que padecen de una digestion lenta y penosa, los sujetos de una complexion delicada, los niños, los viejos estenuados por la edad y por enfermedades, encontrarán un medio infalible de aumentar gradual y naturalmente la vitalidad de sus órganos. 18 rs. botella.  
 Véndese en las farmacias bien surtidas de Gerona.  
 Al por mayor señores Borrell hermanos, Condo del Asalto, 52.—Barcelona.

**ESPECIALES PREPARADOS CURATIVOS DEL DR. CASASA**

**CUANTOS PADEZCAN DE LA BOCA.**  
 Flojedad de sangre ó descarnio de las encías, dientes movibles y demás sensaciones producidas por el calor ó el frío deben usar el **Elizir Dentífico Saint-Servant del Dr. Casasa.** Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que mas perdida la tienen.  
**PUXIONES, ESCORBUTO, TUMORES, ULCERAS.**  
**DOLORE de MUELAS.**

**Píldoras Orientales DEL DR. CASASA**

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas **Píldoras** cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpian el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la mas pequeña irritacion. Téngase siempre á mano una dosis de esas **Píldoras** sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad.  
 Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña, constituyen el mas eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas en especial las del corazon, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en la menstruacion y demás enfermedades crónicas.

**CONTRA LOS HERPES**

y demás humores asi internos como externos recomendados eficazmente el **EXTRACTO ANTIHERPÉTICO DE DULCAMA COMPUESTO DEL DR. CASASA.**  
 Reconocido en todas partes como el único remedio que los cura radicalmente. Dirigirse al

**Dr. CASASA**

Gran Farmacia, Plaza de la Constitucion, esquina á la calle Jaime I, **Barcelona.**  
 Depositarios todas las principales farmacias: En Gerona, las de Ametller, Coll y Vives

**NO MAS HERPES**

**La Pomada y Esencia Anti-herpética de Botta** preparadas por el **Doctor Borrell**, curan de un modo prodigioso los herpes y demás enfermedades de la piel, por inveterados que sean. Son tan eficaces las virtudes de estos remedios, que se han curado con ellos personas que tenian muy arraigados los herpes y que cada verano tenian que tomar baños y aguas sulfúreas sin lograr su curacion. 16 reales bote pomada y 16 reales frasco de esencia.  
 Véndese en todas las farmacias bien surtidas de Gerona.  
 Al por mayor señores Borrell hermanos, Conde del Asalto, 25.—Barcelona.

**Epilepsia** se cura radicalmente con la **Pocion Anti-epileptica** del Dr. **SAN MIGUEL**.—Botica Corona.—Gignás, 5.—Barcelona.

**Pastillas azoadas**

**PARA LA TOS**  
 Son lo mejor y mas económico para la tos y toda enfermedad del pecho.  
 Se venden en las farmacias, droguerías y confiterías á dos reales paquete y una peseta la caja.  
 Depósito: Ca. Retas 39, Madsid 88

**KAVA de LABARTHE**  
 Este nuevo medicamento, muy superior á todos los demás, cura con rapidez, sin necesidad de ayuno, y sin producir efectos secundarios, la epilepsia, la histeria, la neurastenia, la insomnias, la migraña, la neuralgia, la hipertension arterial, la obesidad, la diabetes, la gota, la reuma, la osteoartritis, la osteoporosis, la osteomalacia, la osteodistrofia, la osteoneurosis, la osteodistrofia, la osteoneurosis, la osteodistrofia, la osteoneurosis.  
 Envío franco de un frasco.  
 5 francos.  
 SIX BOUTEILLES APARTÉES



**CURACION COMPLETA DE LAS HERNIAS**

(Quebraduras) (Trencats)  
 Habia contraido una hernia inguinal, que me hacia sufrir mucho. Doy gracias al tratamiento especial del señor Notton, usado despues de tres meses y sin interrupcion de trabajo, me encuentro completamente curado. Mi curacion es reconocida por un médico.  
 «Anton Camps», calle de San Joaquin 33, 1.º, Barcelona.  
 El señor **Cálos Notton**, herniario especialista, recibe en su domicilio en Barcelona; calle de Trafalgar, 58, del día 14 al último de cada mes.  
 Estará en Gerona el día 10 de cada mes gran fonda de italianos; en Figueras el día 11 de cada mes fonda del Comercio.